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Professores das escolas municipais 
do Rio de Janeiro entram em greve

Professores em greve 
contra PL que amplia 
carga horária e impacta 
direitos trabalhistas

Caderno g 
HANNA

Com indicações ao Grammy 
Latino e ao Prêmio da Música 
Brasileira por seu trabalho no 
cenário da música, a cantora 
HANNA apresenta o show 
intimista “Bossa Nova para 
Sempre”, em que homenageia 
Mick Jagger (vocalista da banda 
icônica The Rolling Stones), 
nesta sexta-feira, no dia 29 de 
novembro, às 20h

PÁGINA 9

Conselheiros tutelares realizam 
ato no Rio e pedem melhorias 

PÁGINA 

O Departamento de Justiça das Fili-
pinas iniciou um julgamento contra 
a vice-presidente Sara Duterte, 
acusada de ser a mentora de um 
plano para assassinar o presidente 
Ferdinand Marcos. Durante uma 
coletiva de imprensa no sábado 

Filipinas: vice 
é acusada de 
complô para
 matar presidente

MUNDO Esporte 
Vasco busca 
técnicos 
estrangeiros
e quer Felipe na 
comissão técnica

PÁGINA 10

Na segunda-feira (25), conselheiros 
tutelares do município do Rio de Janeiro 
realizaram um protesto na Avenida 
Presidente Vargas, em frente à Prefei-
tura, na região da Cidade Nova. 
O ato, que é o segundo da cate-
goria neste mês, busca reivindicar 

melhores salários, uma jornada de 
trabalho mais justa e a criação de 
novos cargos. O primeiro protesto 
aconteceu no dia 11 de novembro.
Desde as primeiras horas da manhã, os 
conselheiros ocuparam duas faixas da 
Avenida Presidente Vargas, utilizando 

balões e faixas para pedir respeito à 
categoria e melhorias nas condições 
de trabalho. Entre as reivindicações 
estão o aumento dos vales transporte 
e alimentação, o fim dos plantões 
noturnos e o cumprimento da carga 
de trabalho de 30 horas semanais.

Mapeamento 
aponta: 3 em 4 
manifestações 
apoiam 
indiciamento 
de Bolsonaro

NACIONAL

No dia 25 de novembro, profissionais da 
educação da rede municipal do Rio de 
Janeiro aprovaram, em assembleia, o 
início de uma greve por tempo indeter-
minado. A decisão ocorreu na quadra da 
Escola de Samba São Clemente, locali-
zada na Avenida Presidente Vargas, na 
região central da cidade, e reuniu cerca 
de 1,8 mil pessoas. A greve foi convocada 
em protesto ao Projeto de Lei Comple-
mentar 186/2024, que pode ser votado 
na Câmara Municipal no dia seguinte, 26 
de novembro. Essa proposta faz parte de 
um pacote de medidas que, segundo o 
Sindicato dos Profissionais da Educação 
(Sepe), representa um "ataque grave" aos 
servidores municipais. Entre os pontos 
mais criticados, está a ampliação da carga 
horária dos professores, o que, de acordo 
com o sindicato, 

A Cedae realizará uma paralisação 
no Sistema Guandu nesta terça-
-feira (26/11), das 0h às 22h, para 
a manutenção preventiva anual. O 
objetivo é preparar o sistema para a 
demanda crescente nos meses mais 
quentes, quando o consumo de 
água aumenta significativamente, 
especialmente no verão. 

Cedae faz 
manutenção 
anual do Guandu

BAIXADA

PÁGINA 4

PÁGINA 2

PÁGINA 7

CIDADES

 maioria de votos para permitir a conti-
nuidade do uso de símbolos religiosos 
em órgãos públicos de todo o país.

Maioria do STF 
vota por manter
símbolos 
religiosos em 
órgãos públicos

PÁGINA 2

Agentes da Delegacia do Consumidor 
(Decon) e do Departamento-Geral de 
Polícia Especializada (DGPE) do Rio 
de Janeiro deflagraram, na manhã 
da segunda-feira (25), a “Operação 
Bisturi” para desarticular uma organi-
zação criminosa suspeita de fraudes 

Operação mira 
médicos e 
advogados que 
fraudavam planos 
de saúde no Rio

CIDADES

PÁGINA 5

PÁGINA 3

O Vasco definiu que Felipe 
Maestro comandará o time nas 
últimas três rodadas do Campeo-
nato Brasileiro deste ano

PÁGINA 3
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O Supremo Tribunal 
Federal (STF) for-
mou, na segunda-

-feira (25), maioria de votos 
para permitir a continui-
dade do uso de símbolos 
religiosos em órgãos públi-
cos de todo o país. Até o 
momento, seis dos 11 minis-
tros votaram para rejeitar 

um recurso do Ministério 
Público Federal (MPF), que 
pedia a proibição de cruci-
fixos, imagens de santos e 
outros objetos em prédios 
públicos.

O MPF argumenta que a 
permissão dos símbolos fere 
os princípios constitucionais 
da liberdade religiosa e da 

laicidade do Estado. No jul-
gamento virtual, prevaleceu 
o voto do relator, ministro 
Cristiano Zanin. Ele desta-
cou que o cristianismo é 
parte da formação da socie-
dade brasileira e que sím-
bolos religiosos, feriados e 
nomes de lugares refletem a 
cultura do país. Para Zanin, 

a manutenção desses sím-
bolos nas repartições públi-
cas não é inconstitucional, 
desde que tenha o obje-
tivo de expressar essa tra-
dição cultural. Seu voto foi 
seguido pelos ministros Flá-
vio Dino, André Mendonça, 
Dias Toffoli, Gilmar Mendes 
e Edson Fachin.

Maioria do STF vota por manter
símbolos religiosos em órgãos públicos

No Brasil, 21% das mulhe-
res já foram ameaçadas 
de morte por parceiros 

ou ex-parceiros, e 60% conhe-
cem alguém que passou pela 
mesma situação. As mulheres 
negras (pretas e pardas) são 
as mais afetadas. A pesquisa 
"Medo, ameaça e risco", reali-
zada pelo Instituto Patrícia Gal-
vão, revela ainda que 60% das 
mulheres ameaçadas rompe-
ram com o agressor, sendo esse 
comportamento mais comum 
entre as vítimas negras. No 
entanto, apesar de 44% das víti-
mas temerem pelas suas vidas, 
apenas 30% denunciaram à polí-
cia e 17% solicitaram medidas 
protetivas.

A pesquisa também mostra 
que duas em cada três mulhe-
res acreditam que os agresso-
res de mulheres permanecem 

impunes, e 90% percebem o 
aumento de feminicídios nos 
últimos anos. A sensação de 
impunidade está ligada ao 
aumento dos casos de femini-
cídio, com 60% das mulheres 
afirmando que a falta de puni-
ção favorece esse crescimento.

A diarista Zilma Dias, que 
perdeu uma sobrinha vítima 
de feminicídio, compartilha sua 
própria história de violência. 
Ela foi abusada física e psicolo-
gicamente por seu parceiro e, 
mesmo com as agressões, temia 
denunciar. A violência contra 
mulheres é recorrente, e muitas 
vítimas enfrentam dificuldades 
para romper o ciclo de abusos.

A pesquisa completa está dis-
ponível no site do Instituto Patrí-
cia Galvão, e há formas de pedir 
ajuda, como o telefone 180 e as 
delegacias especializadas.

Duas em cada 10brasileiras
já sofreram ameaça de 

morte de parceiros

O Departamento de Jus-
tiça das Filipinas iniciou 
um julgamento contra 

a vice-presidente Sara Duterte, 
acusada de ser a mentora de 
um plano para assassinar o 
presidente Ferdinand Mar-
cos. Durante uma coletiva de 
imprensa no sábado (23/11), 

Duterte afirmou que ordenou 
a morte de Marcos caso fosse 
assassinada. “Se eu fosse morta, 
teria de matar BBM (Marcos), 
Liza Araneta e Martin Romual-
dez”, declarou, sem esconder a 
seriedade.

Em resposta, o Departamento 
de Justiça chamou Duterte de 

"mentora" de uma conspiração 
e a intimou a prestar esclare-
cimentos em até cinco dias. O 
subsecretário de Justiça, Jesse 
Andres, afirmou que a conspira-
ção terá consequências jurídicas, 
e o presidente Marcos reforçou 
a necessidade de ações legais 
contra esse tipo de crime.

Duterte planeja responder à 
intimação, dizendo que estará 
disposta a esclarecer as ques-
tões, mas também questionará 
os investigadores. Esse episó-
dio intensifica a crise na aliança 
Marcos-Duterte, que já enfrenta 
tensões, especialmente com as 
eleições gerais se aproximando.

Filipinas: vice é acusada de complô
para matar presidente

  MUNDO 

A Secretaria de Saúde de 
Alagoas atualizou para 
18 o número de mortos 

no acidente com um ônibus 
ocorrido no domingo (24) na 
Serra da Barriga, em União dos 
Palmares. O veículo transpor-
tava moradores da região até 
o Parque Memorial Quilombo 
dos Palmares quando capotou 
e caiu em uma ribanceira. Há 28 
feridos. A atualização foi feita às 
8h de segunda-feira (25), com a 
confirmação da morte de uma 
criança de 4 anos, que estava 
internada no Hospital Geral do 
Estado (HGE), em Maceió.

De acordo com o Samu, 16 
pessoas morreram no local 
do acidente, e uma gestante 
foi encaminhada ao Hospital 

Regional da Mata, mas não 
resistiu aos ferimentos. O 
governador de Alagoas, Paulo 
Dantas, lamentou a tragédia 
e decretou luto oficial de três 
dias.

A Polícia Civil de Alagoas 
abriu inquérito para investigar 
o caso, sob a responsabilidade 
da Delegacia Regional de União 
dos Palmares, comandada 
pelo delegado Guilherme Ius-
ten. A Polícia Científica iniciou 
uma força-tarefa para liberar 
os corpos das vítimas e reali-
zar perícias. Todos os corpos 
serão encaminhados ao Insti-
tuto Médico Legal Estácio de 
Lima para exames e identifi-
cação oficial. A investigação 
deverá esclarecer as causas da 

Sobe para 18 número de 
mortos em acidente na 

Serra da Barriga

O embate entre o 
Grupo Carrefour e 
os frigoríficos bra-

sileiros começou em 20 de 
novembro, quando o CEO 
global da empresa, Alexan-
dre Bompard, anunciou que 
a gigante francesa deixaria 
de comercializar carnes pro-
venientes do Mercosul, bloco 
formado por Brasil, Argen-
tina, Paraguai e Uruguai. 
Em um comunicado, Bom-
pard afirmou que a empresa 
estava disposta a não nego-
ciar mais carne do Mercosul, 

independentemente do preço 
ou quantidade oferecida.

A decisão foi uma resposta 
a manifestações de agricul-
tores franceses, lideradas 
por Arnaud Rousseau, presi-
dente da FNSEA (Federação 
Nacional dos Sindicatos de 
Agricultores), contra o acordo 
comercial entre a União Euro-
peia e o Mercosul. Esses 
agricultores temiam que a 
entrada de produtos agrícolas 
sul-americanos mais baratos 
prejudicasse a competitivi-
dade dos produtos locais na 

França.
Entretanto, o anúncio de 

Bompard gerou um impacto 
negativo entre os frigoríficos 
brasileiros. No dia seguinte, 
JBS, Marfrig e Masterboi 
interromperam o forneci-
mento de carne ao Carre-
four, incluindo suas lojas no 
Brasil, Atacadão e Sam’s Club. 
A decisão levou a uma rea-
ção rápida, com caminhões 
de carne voltando para trás, 
como revelou a Revista Globo 
Rural. O Carrefour, por sua 
vez, lamentou a interrupção, 

Carrefour x frigoríficos 
brasileiros
Ministro da Agricultura e Pecuária, Carlos Fávaro,
afirmou ao "Em Ponto", que se sente “feliz” com a
reação de frigoríficos brasileiros em suspender o 
fornecimento de carne ao grupo Carrefour no Brasil

      E AGORA?                                                  

destacando que a suspen-
são afetaria os clientes que 
dependem da rede para com-
prar produtos de qualidade.

A situação, que gerou 
grande repercussão, levou 
a esclarecimentos do Carre-
four. O escritório da empresa 
na França informou que a 
decisão se aplicava apenas 
às lojas francesas, e que 
nas demais localidades, 
incluindo o Brasil, continua-
riam a comercializar carne do 
Mercosul. Embora a medida 
tenha gerado um pequeno 
impacto nas exportações do 
bloco, a maior parte da carne 
comprada nas lojas francesas 
já é produzida localmente.

A carta de Bompard foi 
direcionada a Rousseau, e 

publicada nas redes sociais 
do CEO, em meio aos protes-
tos contra o acordo entre a 
União Europeia e o Mercosul. 
As manifestações começa-
ram no dia 18 de novembro, 
durante o encontro do G20 no 
Rio de Janeiro, e refletiam o 
receio dos agricultores france-
ses de que o acordo, que busca 
zerar tarifas de importação e 
exportação, possa prejudicar 
a agricultura europeia.

O acordo, assinado em 2019, 
ainda precisa ser ratificado 
pelos parlamentos dos 31 paí-
ses envolvidos. Em relação ao 
agronegócio, ele promete isen-
tar de tarifas 82% das importa-
ções agrícolas do Mercosul e 
abrir mercado para carnes, açú-
car, etanol e outros produtos 

brasileiros. No entanto, a pres-
são dos agricultores europeus 
tem levado a revisões nas 
negociações, principalmente 
no que se refere às questões 
ambientais e sanitárias.

Embora o Carrefour tenha 
sido alvo da reação dos frigo-
ríficos, a França, importante 
para as exportações brasilei-
ras, representa uma parcela 
pequena das vendas de carne 
bovina do país. Segundo dados 
da Associação Brasileira de 
Indústrias, a França represen-
tou apenas 0,66% das expor-
tações de carne bovina bra-
sileira para a União Europeia. 
Por outro lado, países como 
China, Estados Unidos e Hong 
Kong são os maiores destinos 
da carne brasileira.

CHARGE
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Conselheiros tutelares do Rio realizam 
ato por melhores condições de trabalho
Na segunda-feira (25), 

conselheiros tutelares do 
município do Rio de Janeiro 
realizaram um protesto na 
Avenida Presidente Vargas, 
em frente à Prefeitura, na 
região da Cidade Nova. O ato, 
que é o segundo da categoria 
neste mês, busca reivindicar 
melhores salários, uma jor-
nada de trabalho mais justa e 
a criação de novos cargos. O 
primeiro protesto aconteceu 
no dia 11 de novembro.

Desde as primeiras horas 
da manhã, os conselheiros 
ocuparam duas faixas da Ave-
nida Presidente Vargas, uti-
lizando balões e faixas para 
pedir respeito à categoria e 
melhorias nas condições de 
trabalho. Entre as reivindi-
cações estão o aumento dos 
vales transporte e alimen-
tação, o fim dos plantões 

noturnos e o cumprimento 
da carga de trabalho de 
30 horas semanais. Aline 
Batista, uma das integran-
tes da comissão organizadora 
do ato, afirmou que os pro-
fissionais estão atualmente 
cumprindo uma jornada de 
60 horas semanais, o que 
considera abusivo. "Os con-
selheiros tutelares da capital 
têm um dos menores salários 
do estado do Rio de Janeiro. 
A carga horária de 60 horas 
semanais é excessiva. Esta-
mos aqui para buscar valo-
rização salarial, saúde e a 
redução da carga horária", 
afirmou Aline, que está em 
seu terceiro mandato.

Além das condições de 
trabalho, outro ponto des-
tacado por Aline é o plano 
de saúde oferecido pela Pre-
feitura, que é opcional e em 

modalidade de coparticipa-
ção. Segundo ela, os conse-
lheiros perdem o benefício se 
precisarem de afastamento 
médico. "Se um conselheiro 
tutelar adoecer e precisar 
de afastamento, perde o 
plano de saúde. É como se 
pagássemos para não adoe-
cer. Temos conselheiros com 

câncer trabalhando, pois 
não podem se afastar para 
o tratamento, pois correm 
o risco de perder o plano", 
disse Aline, ressaltando as 
dificuldades enfrentadas pela 
categoria.

Juliana Santos, também 
conselheira tutelar e em seu 
terceiro mandato, relatou a 

situação do Conselho Tute-
lar de Ramos, que atende 
a região da Leopoldina. Ela 
explicou que há apenas um 
conselheiro para atuar em 
dez bairros, o que sobrecar-
rega os profissionais. "Fomos 
eleitos pelo povo, não somos 
indicação política. Estamos 
aqui em defesa da nossa 

categoria, que desempenha 
um papel fundamental na 
proteção das crianças. A cada 
dia, vemos crianças sendo 
negligenciadas, e precisamos 
de condições adequadas para 
fazer nosso trabalho", afir-
mou Juliana.

A expectativa dos conse-
lheiros é de que consigam 
uma reunião com o prefeito 
Eduardo Paes ou represen-
tantes da Prefeitura para dis-
cutir suas reivindicações. De 
acordo com o Centro de Ope-
rações Rio (COR), o trânsito 
na Avenida Presidente Var-
gas enfrenta lentidão devido 
à manifestação, que ocupa 
duas faixas da pista lateral no 
sentido Candelária. Equipes 
da CET-Rio, Guarda Municipal 
e Polícia Militar estão presen-
tes na região para garantir a 
segurança e a ordem.

Agentes da Delegacia do 
Consumidor (Decon) e 
do Departamento-Ge-

ral de Polícia Especializada 
(DGPE) do Rio de Janeiro 
deflagraram, na manhã da 
segunda-feira (25), a “Opera-
ção Bisturi” para desarticular 
uma organização criminosa 
suspeita de fraudes contra 
planos de saúde.

As investigações revelaram 
a participação de médicos, 
advogados e empresas da 
área de saúde no esquema. 
Segundo a Polícia Civil, o 
grupo utilizava pedidos de 
liminares judiciais para ace-
lerar a aprovação de cirurgias 
superfaturadas, cujos custos 
eram repassados aos planos 
de saúde. Além disso, reem-
bolsos de serviços que nunca 
foram realizados também 
eram solicitados. O prejuízo 
estimado é de aproximada-
mente R$ 50 milhões.

De acordo com o dele-
gado Wellington Pereira 
Vieira, titular da Decon, o 
esquema incluía empresas 

fornecedoras de órteses, pró-
teses e materiais especiais, 
que vendiam os produtos a 
preços inflacionados, pagos 

pelos planos de saúde.
A operação tem como obje-

tivo cumprir 15 mandados de 
busca e apreensão contra 11 
alvos investigados. Os agen-
tes buscam documentos, 
celulares e outros aparelhos 
eletrônicos relacionados ao 
esquema.

Os mandados estão sendo 
cumpridos em bairros nobres 
do Rio de Janeiro, como 
Barra da Tijuca, Jacarepaguá, 
Leblon e Ipanema, além de 
Duque de Caxias, na Baixada 
Fluminense.

As autoridades esperam 
que as provas apreendidas 
contribuam para identifi-
car todos os envolvidos no 
esquema e aprofundar as 
investigações sobre a organi-
zação criminosa, que causou 
significativo impacto finan-
ceiro aos planos de saúde e 
prejudicou o sistema de saúde 
suplementar.

O Conselho Regional de 
Engenharia e Agro-
nomia do Rio (Crea-

-RJ) alertou a Prefeitura de 
Niterói sobre as condições 
críticas de uma ponte que 
conecta a Ilha do Caju à Ilha 
da Conceição, próxima à 
Ponte Rio-Niterói, na Baía 
de Guanabara. Com cerca 
de 100 metros de exten-
são, a estrutura apresenta 
risco iminente de colapso, o 

que pode causar um grave 
acidente ambiental, já que 
caminhões transportando 
combustível atravessam o 
local. Sob a ponte, peque-
nas embarcações trafegam 
regularmente.

O gerente de fiscalização 
do Crea-RJ, Cosme Chiniara, 
notificou a Secretaria Muni-
cipal de Defesa Civil e Geo-
técnica de Niterói, mas até 
agora, nenhuma ação foi 

tomada. A inspeção do conse-
lho revelou concreto e ferra-
gens corroídos, além da sina-
lização luminosa inoperante. 
Foi identificado também o 
rompimento de dois lacres 
que interditavam a passagem 
de pedestres, anteriormente 
instalados pela Defesa Civil. 
Atualmente, essa passagem 
é usada por pescadores.

Miguel Fernández, presi-
dente do Crea-RJ, destacou 

a gravidade da situação:
"O caso da ponte em Nite-

rói é alarmante. Nossa fiscali-
zação, por meio de denúncia, 
identificou a total ausência 
de manutenção e recupe-
ração estrutural. Com trá-
fego intenso de caminhões, 
incluindo transporte de com-
bustível, o colapso da ponte 
pode gerar um desastre 
ambiental significativo para 
a Baía de Guanabara."

Operação mira médicos e advogados 
que fraudavam planos de saúde no Rio

RIO DE JANEIRO

A Secretaria Municipal 
de Direitos Humanos 
e Cidadania de Niterói 

(SMDHC) realizará, no período 
de 09 a 14 de dezembro, a 
“Semana de Direitos Huma-
nos de Niterói – Construindo 
Caminhos Solidários”. A pro-
gramação incluirá palestras, 
painéis, exposição de traba-
lhos, atividades artístico-pe-
dagógicas e a promoção do 
Simpósio Municipal de Direi-
tos Humanos de Niterói, no 
dia 12 de dezembro.

O Simpósio será realizado 
na Faculdade de Economia da 
Universidade Federal Flumi-
nense (UFF-Gragoatá – Bloco 
F), em São Domingos, a partir 
das 9h30. Na programação 
do evento haverá um painel 
com participação de Juliana 
Sanches, Pesquisadora da UFF 
e Diretora do ILÊ – Instituto 
Liberdade e Emancipação; Vic-
tor de Wolf, Criador do Grupo 
Diversidade Niterói e Presi-
dente da Associação Brasileira 
de Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Travestis, Transsexuais e Inter-
sexos (ABGLT); Adel Bakkour, 
ex-Coordenador do Centro 
de Referência e Atendimento 
para Imigrantes (CRAI-Rio); e 
Carla Marques, Professora e 
Pesquisadora-Adjunta do Ins-
tituto de Pesquisa e Memória 
Pretos Novos (IPN).

Além dos debates da 
manhã, também acontecerá, 
às 14h, no prédio das Ciên-
cias Sociais da UFF (Bloco O 
– Gragoatá), uma apresenta-
ção de trabalhos inscritos no 
evento, na modalidade oral, 
organizados em dois eixos: 
ditadura, repressão, movi-
mentos sociais e cidadania e 
migrantes, refugiados e apá-
tridas; e direitos humanos e 
educação, gênero e diversi-
dade, direitos das crianças e 
dos adolescentes, direitos dos 
idosos, intolerância religiosa e 
igualdade racial. 

Fechando o Simpósio, às 
16h30, ocorrerá a palestra 
do Defensor Público Fede-
ral, Defensor Regional dos 
Direitos Humanos, Mestre 
em Políticas Públicas e Admi-
nistração Pública e Pós-Gra-
duado em Direitos Humanos, 
Thales Arcoverde Treiger. Ele 
ministrará, como tema de 
sua fala, “Avanços e Desafios 
na Pauta dos Direitos Huma-
nos”, com recorte na inclusão 
e diversidade.

As inscrições estão aber-
tas até este sábado (30/11) 
para os trabalhos e até a data 
do evento para quem quiser 
participar do evento com 
ouvinte e podem ser feitas 
pelo link https://forms.gle/
Y4xfRqDoTCgDYhiv5.

Inscrições estão abertas 
para Simpósio

Municipal de Direitos 
Humanos de Niterói

Ponte em Niterói ameaça cair, segundo Crea-RJ

NITERÓI
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A Cedae rea-
lizará uma 
paralisação 
no Sistema 
G u a n d u 
nesta ter-

ça-feira (26/11), das 0h às 
22h, para a manutenção 
preventiva anual. O obje-
tivo é preparar o sistema 
para a demanda crescente 
nos meses mais quentes, 
quando o consumo de água 
aumenta significativamente, 
especialmente no verão. 
Inicialmente, a interven-
ção começaria às 4h, mas 
foi antecipada a pedido das 
concessionárias responsá-
veis pela distribuição de água 
no Rio de Janeiro e na Bai-
xada Fluminense, para que 
possam realizar serviços 
em seus próprios sistemas 
durante esse período.

Durante a manutenção, 
serão realizadas diversas 
atividades, como inspeções, 
correções, instalação de 
novos equipamentos, repa-
ros, ajustes eletromecânicos, 
revisão de peças e limpeza de 
estruturas que não podem 
ser acessadas durante a ope-
ração regular. Por isso, será 

necessária a suspensão da 
produção de água para vários 
municípios, incluindo o Rio de 
Janeiro, Duque de Caxias, São 
João de Meriti, Nova Iguaçu, 
Mesquita, Nilópolis, Belford 
Roxo e Queimados. O forneci-
mento será restabelecido de 
forma gradual após a conclu-
são dos trabalhos.

O Sistema Guandu, com-
posto pela Estação de Tra-
tamento de Água (ETA) do 
Guandu e a Elevatória do 
Lameirão, abastece mais de 
10 milhões de pessoas na 
região. A manutenção envol-
verá mais de 500 profissio-
nais, entre engenheiros, ele-
tricistas, mecânicos e agentes 
de saneamento.

A Cedae recomenda que 
a população armazene água 
e adie tarefas que exigem 
grande consumo. A distribui-
ção de água será gerida pelas 
concessionárias Águas do Rio, 
Iguá e Rio+Saneamento, con-
forme suas áreas de atuação. 
Este ano, a manutenção tam-
bém inclui obras de moderni-
zação, como a instalação de 
válvulas de macromedidores 
para maior controle de per-
das de água.

Cedae faz manutenção anual do Guandu

No último sábado 
(23/11), a Secretaria 
Municipal de Saúde, 

por meio da Superintendên-
cia de Vigilância Ambiental, 
Vetores e Zoonoses (SVAVZ), 
promoveu ações em come-
moração ao Dia Nacional de 
Combate à Dengue, com ati-
vidades na Praça do Pacifica-
dor e em outras 11 localida-
des dos quatro distritos de 
Duque de Caxias. O objetivo 
foi intensificar as ações pre-
ventivas contra o mosquito 
Aedes Aegypti.

Mais de 700 agentes de 

endemias participaram das 
ações, que incluíram o uso 
de carros e motos fumacê 
(UBV) e a distribuição de telas 
para caixas d’água. Também 
foram realizadas visitas e fis-
calizações em borracharias, 
galpões e ferros-velhos. A 
população recebeu serviços 
de saúde, como aferição de 
pressão arterial, glicose, auri-
culoterapia (Práticas Integra-
tivas e Complementares em 
Saúde - PICS) e aplicação da 
vacina contra a dengue em 
crianças e adolescentes de 
10 a 14 anos.

As ações ocorreram nas 
praças: Rio Branco (Grama-
cho), do Galo (Parque Flumi-
nense), da Bandeira (Vila São 
Luiz), da Figueira, da Manti-
quira (Xerém), de Imbariê, do 
Esqueleto (Parque Duque), de 
Parada Angélica, Onze (Nova 
Campinas) e de Saracuruna.

A SVAVZ lembra que o aten-
dimento ao público pode ser 
feito pelo WhatsApp Disque 
Dengue: (21) 2342-1810 ou 
presencialmente, na sede 
da Superintendência, de 
segunda a sexta-feira, das 
9h às 16h.

Duas pessoas foram fla-
gradas carregando um 
cavalo em uma moto 

na Avenida Abílio Augusto 
Távora, em Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense. O animal 
parecia desconfortável e ten-
tava se soltar, dando coices. 
A cena chamou a atenção de 

motoristas e pedestres próxi-
mos ao Shopping Nova Iguaçu.

A prefeitura local informou 
que seus agentes da Secretaria 
Municipal de Trânsito monito-
ram as ruas diariamente, mas 
não registraram o incidente 
nem receberam denúncias 
sobre o transporte ilegal do 

animal.
Em outro episódio, na Rodo-

via Presidente Dutra, em Bel-
ford Roxo, motoristas viram 
um cavalo sendo transportado 
dentro de um carro, com a 
cabeça do animal para fora 
do veículo.

A TV Globo tentou entrar em 

contato com a Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF) para obter 
mais informações, mas até a 
última atualização não obteve 
resposta. Esses casos de trans-
porte inadequado de animais 
geram preocupações sobre o 
bem-estar dos mesmos e a 
segurança no trânsito.

Dia nacional de combate
à dengue teve mobilização

em Duque de Caxias

Cavalo é transportado em moto por
duas pessoas em Nova Iguaçu

CAXIAS

Em novembro, foram reali-
zados novos encontros 
de mães e gestantes pela 

Subsecretaria Municipal de 
Assistência Social, no Auditório 
Zelito Viana, na sede da Prefei-
tura de Mesquita. As reuniões 
aconteceram no último dia 14. 
Ao todo, 82 mulheres partici-
param dos encontros, promo-
vidos nos turnos da manhã e da 
tarde. Dos temas tratados na 
ocasião, a importância da vaci-
nação para crianças e a solici-
tação de DIUs e de laqueadura 
foram os mais destacados.

Na parte da manhã, a ação 
iniciou às 10h. O público parti-
cipante estava ligado aos CRAS 
de Juscelino, Chatuba e Santa 
Terezinha. Já na parte da 
tarde, a reunião começou às 
14h, sendo a vez das mulheres 
cadastradas nos CRAS de Banco 
de Areia, Rocha Sobrinho e 
Santo Elias acompanharem as 
atividades.

“Reunimos as mães e 
gestantes que são referen-
ciadas nos Centros de Refe-
rência de Assistência Social 
de Mesquita. Dividimos em 
dois turnos para poder dar a 
devida atenção a cada mulher, 
tirando dúvidas e oferecendo 
toda a assistência possível. 
Temos seis CRAS no total. 
Assim, essas mulheres podem 
receber informações, princi-
palmente sobre essa fase tão 
importante da vida delas”, 
pontua Sildivânia Souza, coor-
denadora do Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento de 
Vínculos em Mesquita (SCFV).

MESQUITA

Novos 
encontros
de mães e
gestantes

em Mesquita
A Prefeitura de Nova 

Iguaçu iniciou, nea 
terça-feira (26), o 

processo de pré-matrícula 
online para a rede muni-
cipal de ensino, visando o 
ano letivo de 2025. A pré-
-matrícula, que abrange a 
Educação Infantil, Ensino 
Fundamental, Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) e Edu-
cação Especial, ficará dispo-
nível até 6 de dezembro pelo 
site www.matricula.semed.
novaiguacu.rj.gov.br.

Pais e responsáveis podem 
inscrever crianças a partir de 
2 anos completos até 31 de 
março de 2025, na Educação 
Infantil, e até o 9º ano do 
Ensino Fundamental. Para 
o EJA, as inscrições estão 
abertas para jovens e adul-
tos a partir de 15 anos. A 
idade mínima para o 1º ano 
do Ensino Fundamental é 

de 6 anos completos até a 
mesma data.

A lista dos alunos inscri-
tos será divulgada no site 
oficial em 20 de dezembro, 
e a matrícula deverá ser rea-
lizada diretamente na escola, 
entre 6 e 10 de janeiro de 
2025. Alunos com deficiên-
cia, transtorno global do 
desenvolvimento ou altas 
habilidades terão suporte 
do Atendimento Educacio-
nal Especializado (AEE) no 
contraturno.

Na primeira fase da pré-
-matrícula, será dada prio-
ridade à escolha de escolas 
próximas ao domicílio do 
aluno. Caso as vagas não 
sejam suficientes, outras 
opções serão apresentadas. 
A segunda fase será de 20 a 
22 de janeiro de 2025, com 
matrículas presenciais entre 
29 e 30 de janeiro.

Pré-matrícula online 
para escolas municipais 
de Nova Iguaçu começa 

nesta terça-feira

NOVA IGUAÇU
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No dia 25 de 
novembro, 
profissionais 
da educa-
ção da rede 
municipal do 

Rio de Janeiro aprovaram, 
em assembleia, o início de 
uma greve por tempo inde-
terminado. A decisão ocor-
reu na quadra da Escola de 
Samba São Clemente, loca-
lizada na Avenida Presidente 
Vargas, na região central da 
cidade, e reuniu cerca de 
1,8 mil pessoas. A greve foi 
convocada em protesto ao 
Projeto de Lei Complemen-
tar 186/2024, que pode ser 
votado na Câmara Munici-
pal no dia seguinte, 26 de 
novembro.

Essa proposta faz parte 
de um pacote de medidas 
que, segundo o Sindicato 
dos Profissionais da Educa-
ção (Sepe), representa um 
"ataque grave" aos servi-
dores municipais. Entre os 
pontos mais criticados, está 
a ampliação da carga horá-
ria dos professores, o que, 
de acordo com o sindicato, 

comprometeria o tempo 
de planejamento das aulas. 
Além disso, o projeto modi-
fica direitos como férias e 
licenças dos trabalhadores 
da educação.

O Sepe também se posicio-
nou contra a Lei 8666/2024, 
que aumenta para até seis 
anos a duração dos contratos 

temporários na rede muni-
cipal. Durante a assembleia, 
representantes da categoria, 
como o coordenador-geral 
do Sepe, Marcel Gavazza, 
reiteraram que a greve é 
uma tentativa de pressio-
nar o prefeito Eduardo Paes 
a retirar o projeto da pauta 
da Câmara.

A assembleia contou com 
a presença de figuras políti-
cas como o deputado fede-
ral Tarcísio Motta (PSOL), o 
ex-deputado federal Cyro 
Garcia (PSTU), ambos can-
didatos à Prefeitura do 
Rio em 2024, e o vereador 
eleito Leonel de Esquerda 
(PT). Após o encontro, os 

profissionais da educação 
seguiram para a Prefeitura 
do Rio, onde realizaram um 
protesto, fechando a Ave-
nida Presidente Vargas, no 
sentido Candelária. O Cen-
tro de Operações Rio (COR) 
informou que a manifesta-
ção causou reflexos no trân-
sito, com recomendações 
para que motoristas utilizas-
sem rotas alternativas, como 
a Avenida Francisco Bicalho 
e a Via Expressa do Porto.

Na terça-feira (26), os pro-
fissionais realizaram uma 
vigília na Câmara Municipal, 
no intuito de barrar a vota-
ção do PL 186/2024. No dia 
seguinte, 27 de novembro, 
atos também foram organi-
zados nos bairros da cidade, 
com novas mobilizações pre-
vistas para os dias seguintes. 
Uma nova assembleia para 
avaliar a continuidade da 
greve está marcada para a 
sexta-feira, 29 de novembro.

Em resposta, a Secretaria 
Municipal de Educação (SME) 
afirmou que tem mantido 
um diálogo constante com o 
Sepe, por meio de diversas 

reuniões. No entanto, o sin-
dicato acredita que as pro-
postas apresentadas pelo 
prefeito Eduardo Paes são 
prejudiciais aos direitos 
dos servidores municipais, 
como a redução das licen-
ças e o aumento da carga 
de aulas, sem compensação 
adequada para o tempo de 
planejamento.

Além disso, o Sepe des-
tacou que o projeto de 
lei também ataca o Esta-
tuto dos Servidores, criado 
em 1979, propondo uma 
"modernização" que, para 
os educadores, significa a 
perda de direitos adquiri-
dos ao longo dos anos. O 
sindicato enviou um ofício 
ao prefeito e ao secretário de 
Educação, Renan Ferreirinha, 
informando sobre a greve, 
caso as demandas da cate-
goria não fossem atendidas. 
Desde então, os profissionais 
da educação têm realizado 
diversas manifestações para 
pressionar o governo a retirar 
o projeto de lei e a revogar a 
Lei 8.666/2024, que ampliaria 
os contratos temporários.

Professores das escolas municipais do
Rio entram em greve contra projeto de lei

O governador Cláudio 
Castro foi eleito 
presidente do 

Consórcio de Integração 
Sul e Sudeste (Cosud), com 
mandato a iniciar em março 
de 2025. A eleição ocorreu 
durante o 12º encontro do 
Cosud, realizado em Floria-
nópolis (SC), e foi decidida 
pelos governadores dos sete 
estados que compõem o 
consórcio. Castro destacou 
a importância de continuar 
o trabalho em andamento, 
focando na integração entre 
os estados e na criação 
de políticas públicas tanto 
regionais quanto nacionais. 
Ele ressaltou que os estados 

do Cosud representam mais 
de 56% da população brasi-
leira e 70% do PIB do país.

Durante o evento, os 
governadores assinaram 
a Carta de Florianópolis, 
que consolida compro-
missos nas áreas de segu-
rança, meio ambiente e 
reforma tributária. Em 
relação à segurança, mani-
festaram preocupação 
com a PEC da Segurança 
Pública, que pode afetar 
a distribuição de recursos 
e enfraquecer as polí-
cias estaduais. No campo 
ambiental, discutiu-se a 
criação de planos para 
enfrentar desastres climá-

ticos e o desenvolvimento 
de uma transição energé-
tica focada na descarbo-
nização e na promoção de 
biogás, biometano e hidro-
gênio de baixo carbono.

Além disso, os governa-
dores discutiram a renego-
ciação da dívida dos estados 
com a União, buscando 
melhores condições para o 
crescimento econômico. A 
reforma tributária, especial-
mente no que diz respeito à 
tributação de marketplaces 
internacionais, também 
foi abordada, defendendo 
uma alíquota uniforme para 
nivelar a carga tributária 
com o comércio nacional.

A Comissão de Cons-
tituição e Justiça da 
Assembleia Legisla-

tiva do Rio (Alerj) aprovou 
um projeto de lei que cria a 
Farmácia Veterinária Popular 
nos municípios. A proposta 
do deputado Filippe Poubel 
(PL) visa fornecer medica-
mentos e tratamento para 
animais sob tutela de pessoas 
de baixa renda, ONGs e asso-

ciações.
O Projeto de Lei 4102/2021 

prevê a instalação de esta-
belecimentos farmacêuticos, 
públicos ou privados, que, 
por meio de convênios com 
os municípios, comercia-
lizem medicamentos veteri-
nários a preços acessíveis. O 
deputado Poubel afirma que 
a iniciativa ajudará a reduzir 
o abandono de animais 

doentes e permitirá o acesso 
de famílias carentes ao trata-
mento para seus animais de 
estimação.

O projeto também aborda 
o combate ao abandono, 
à morte por falta de trata-
mento e ao enfrentamento 
das zoonoses, problemas de 
saúde pública que afetam 
tanto os animais quanto os 
seres humanos. A proposta 

Na segunda-feira, às 15h, 
estudantes da rede esta-
dual de ensino assumem 

seus mandatos como depu-
tados juvenis na Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj). A cerimônia 
de abertura será realizada no 
histórico Palácio Tiradentes. 
Nesta 15ª edição do Parla-
mento Juvenil (PJ), dos 96 alunos 
eleitos, 62% são meninas, 
marcando um recorde de parti-
cipação feminina. Os meninos 
ocuparão 36 cadeiras.

Ao longo da semana, os jovens 
eleitos escolherão a Mesa 
Diretora do PJ, apresentarão 
projetos de lei, debaterão em 
comissões e votarão no plenário 
da Alerj. As três propostas mais 
votadas poderão se tornar leis. 
O Parlamento Juvenil, criado 
em 1998, visa formar cida-
dãos conscientes e protago-
nistas da política. Em parceria 
com a Secretaria de Estado de 
Educação (Seeduc), o programa 
reúne estudantes de todo o Rio 
de Janeiro.

Na terça-feira, os parti-
cipantes defenderão seus 
projetos no auditório da Escola 
do Legislativo (Elerj). Na quarta-
-feira, participarão da Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ), 
discutindo suas propostas. Na 
sexta-feira, a sessão final acon-
tecerá no plenário da Alerj, 
com a votação dos projetos. 
Ao final da semana, os estu-
dantes receberão uma forma-
tura simbólica, com direito 
a beca. Durante a semana, 
também visitarão pontos turís-
ticos como o Cristo Redentor e 
o Estádio do Maracanã.

IPTU: Contribuintes do 
Rio podem quitar cotas 

vencidas do imposto em 
até 84 vezes

RIO DE JANEIRO 

Os contribuintes do Rio 
de Janeiro podem par-
celar seus débitos ven-

cidos de IPTU e Taxa de Coleta 
Domiciliar de Lixo (TCL) de 
2024. A medida abrange valo-
res não pagos após o venci-
mento da última cota e que 
ainda não foram inscritos em 
Dívida Ativa.

Os débitos podem ser par-
celados pela internet, no Por-
tal Carioca Digital, em até 24 
vezes. O pedido para parce-
lamento online deve ser feito 
até o dia 30 de novembro, 
pois, em dezembro, o serviço 
ficará indisponível. Para par-
celar em até 84 vezes, o contri-
buinte deve realizar o proce-
dimento presencialmente em 
um Posto de Atendimento do 
IPTU, até o dia 30 de maio de 

2025. Será necessário preen-
cher um formulário disponí-
vel no Portal Carioca Digital e 
apresentar documentos como 
identidade e CPF.

A Secretaria da Fazenda 
recomenda que o pagamento 
do imposto seja feito ainda 
em 2024, para evitar a atua-
lização dos valores devidos 
pelo IPCA-E e a incidência de 
mora no próximo ano.

Para solicitar o parcela-
mento online, basta acessar 
o Portal Carioca Digital, clicar 
em "IPTU – Parcelamento e 
emissão de boletos" e seguir 
o passo a passo. Para o aten-
dimento presencial, o con-
tribuinte deve preencher o 
formulário e comparecer aos 
postos indicados, com a docu-
mentação necessária.

SEGURANÇA

Castro é eleito presidente
do Cosud, consórcio dos

governos do Sul e Sudeste

Criação da Farmácia Veterinária
Popular nos municípios avança na Alerj

Com recorde
demeninas, 
estudantes
assumem 

mandatos no 
Parlamento
Juvenil da 

Alerj

prevê parcerias com clínicas 
veterinárias, ONGs, univer-
sidades, empresas públicas 
e privadas para a aquisição 
e distribuição dos medica-
mentos.

O Brasil possui a segunda 
maior população de animais 
de estimação do mundo, 
com cerca de 150 milhões 
de animais, segundo o Insti-
tuto Pet Brasil. O deputado 
destaca que a Farmácia 
Veterinária Popular tem um 
forte apelo social, promo-
vendo a saúde e o bem-estar 
dos animais.
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Se r v ido re s  da 
Saúde de Cabo 
Frio, na Região 
dos Lagos do Rio, 
realizaram um 

protesto na segunda-feira 
(25), cobrando respostas da 
prefeita Magdala Furtado 
sobre atrasos nos salários 
de outubro. O problema, 
segundo os manifestantes, 
atinge a maior parte dos tra-
balhadores. Eles também 
reivindicam informações 
sobre o pagamento da pri-
meira parcela do 13º salário.
A manifestação ocorreu 
durante a manhã e se esten-
deu até o início da tarde, 

com participantes percor-
rendo as ruas do Centro. 
O protesto gerou lentidão 
no trânsito, especialmente 
no sentido da Ponte Wilson 
Mendes.
Gabriel Senna, agente social 
contratado e integrante da 
Frente Popular de Defesa do 
SUS, explicou o objetivo da 
mobilização:
"Faço parte dessa frente de 
luta pelos direitos dos tra-
balhadores e servidores da 
Saúde na cidade. Estamos 
aqui mais uma vez cobrando 
respostas da Prefeitura. 
Usamos nariz de palhaço 
porque esse é o sentimento: 

sermos ignorados constan-
temente pelas autoridades."
A movimentação destacou 
a insatisfação dos profis-
sionais diante da ausência 
de uma posição oficial. O 
protesto simbolizou o des-
contentamento e a sensa-
ção de descaso por parte 
do governo municipal.
O jornalismo da Inter TV e 
o portal g1 tentaram con-
tato com a Prefeitura para 
obter um posicionamento 
atualizado, mas não obtive-
ram retorno até o momento. 
Segundo informações preli-
minares, apenas metade dos 
servidores teria recebido o 

pagamento na última sex-
ta-feira (22).
Enquanto isso, a precarie-
dade no atendimento já é 
sentida por moradores. Uni-
dades de Saúde da Família 
enfrentam dificuldades, e a 
Casa da Criança, no bairro 
Jardim Esperança, não 
abriu nesta segunda-feira, 
deixando pacientes com 
consultas agendadas sem 
atendimento.
O protesto evidenciou a 
insatisfação dos servidores 
e a necessidade de medidas 
urgentes para evitar o agra-
vamento da crise nos servi-
ços de saúde em Cabo Frio.

Servidores da Saúde protestam por 
salários atrasados e SUS precário

Alunos participam da 
formatura do PROERD

A Prefeitura de Saqua-
rema, em parceria 
com a Polícia Militar 

do Estado do Rio de Janeiro, 
realizou na última quinta-feira, 
21 de novembro, a formatura 
dos alunos do Programa Edu-
cacional de Resistência às Dro-
gas – PROERD. A ação acon-
teceu no Centro Municipal de 
Educação Menaldo Carlos de 
Magalhães e reuniu autorida-
des, policiais e familiares para 
a entrega de certificados. O 
programa tem por objetivo 
o desenvolvimento de ações 
preventivas voltadas para os 
alunos da rede municipal de 
educação.
Ao todo, 465 alunos das escolas 
João Machado da Cunha, Lúcio 
Nunes, Anízia Rosa de Oliveira 
Coutinho, Prof. Osiris Palmier 
da Veiga, Gustavo Campos da 
Silveira, Profª Maria de Lour-
des Barreto, Theophilo D’Avila, 
Luciana Coutinho e Walquides 
de Souza Lima receberam a 
certificação de formação pelo 
curso.
FAMÍLIA, ESCOLA E POLÍCIA

Realizado a cada semestre e 
considerado uma ação de inte-
gração entre escola, família e 
polícia, o programa ensina o 
aluno a compreender e refletir 
sobre consequências de esco-
lhas, levando-o a optar por 
decisões seguras e responsá-
veis, além de ensinar estraté-
gias de resistência ao ofereci-
mento de drogas, bem como 
prevenção ao bullying. Ao final 
de cada etapa, os alunos fazem 
uma redação sobre os temas 
ensinados. Para incentivar 
ainda mais os alunos, os dois 
melhores textos são premia-
dos ao final de cada formatura.
Cada aluno participante do 
PROERD recebe uma apos-
tila de estudos, fornecida 
pela Polícia Militar e pela 
Imprensa Oficial do Estado 
do Rio de Janeiro. Após a 
formatura, o aluno passa a 
ser um multiplicador de boas 
informações, sendo capaz de 
atuar em seu círculo social e 
familiar como um agente dis-
seminador de ações contra 
as drogas e o bullying.

 SAQUAREMA 

Operação Verão: Disque 
Denúncia e Prefeitura 

promovem conscientização

No sábado (23), agentes 
da Secretaria Municipal 
de Segurança Pública 

de Angra dos Reis, em colabo-
ração com o Disque Denúncia, 
realizaram uma ação em pontos 
turísticos marítimos para cons-
cientizar a população sobre 
cuidados essenciais para apro-
veitar o verão com segurança.
A atividade ocorreu no Cais de 
Santa Luzia e em locais como a 
Ilha Grande e a Ilha da Gipóia, 
onde turistas e visitantes 
receberam folhetos informa-
tivos produzidos pelo Disque 
Denúncia. Os materiais traziam 
orientações sobre preservação 
ambiental, hidratação, uso de 
protetor solar e outras dicas 
para curtir o sol e as praias de 
forma responsável e segura.
A iniciativa faz parte de uma 
programação mais ampla que 
incluirá campanhas educativas 
e outras ações de conscienti-
zação realizadas em conjunto 
pelo Disque Denúncia, por meio 

do programa “Disque Denúncia 
Cidades”, e a Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública de 
Angra dos Reis nas próximas 
semanas.
Douglas Barbosa, secretário 
municipal de Segurança Pública, 
destacou a importância dessa 
parceria para engajar a popu-
lação e os turistas:
“O Disque Denúncia é uma ferra-
menta poderosa, que permite a 
participação direta do cidadão 
angrense e dos visitantes na 
construção de uma cidade 
mais segura. Essas campa-
nhas aproximam o público do 
poder público e fortalecem essa 
relação.”
As ações têm como objetivo não 
apenas promover a segurança 
e a conscientização ambiental, 
mas também reforçar o papel 
do Disque Denúncia como um 
canal acessível e eficiente para 
a população contribuir com 
informações e colaborar para o 
bem-estar coletivo.

ANGRA DOS REIS

   CABO FRIO 

Regiões 
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Um levanta-
mento rea-
lizado pela 
Nexus, que 
avaliou 3,8 mil 

publicações sobre o indi-
ciamento do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, revelou que 
a maioria das manifesta-
ções nas redes sociais são 
favoráveis à medida. Entre 
os posts que se posiciona-
ram contra ou a favor do 
indiciamento, 75% foram 
positivos em relação à deci-
são, enquanto apenas 25% 
apresentaram críticas.
Os dados foram obtidos a 
partir da análise do teor 
das 120 publicações com 
maior engajamento em três 
plataformas principais: X 
(antigo Twitter), Instagram 
e Facebook. No total, essas 
360 publicações represen-
taram quase 95% de todas 

as interações, como rea-
ções, comentários e com-
partilhamentos, relaciona-
das ao tema 
durante o 
p e r í o d o 
analisado.
P o s t a g e n s 
neutras lide-
ram,  mas 
f a v o r á v e i s 
dominam o 
debate
E m b o r a 
o  d ebate 
público sobre 
o indicia-
mento tenha 
gerado opi-
niões polari-
zadas, a maioria dos con-
teúdos analisados (63%) foi 
classificada como neutra. 
Esse grupo é composto, em 
sua maioria, por postagens 
de veículos de imprensa 

que noticiaram o caso de 
maneira factual.
No entanto, entre as publi-

cações com 
p o s i c i o -
n a m e n t o 
e x p l í c i t o , 
28% foram 
favoráveis 
ao indicia-
mento de 
Bolsonaro, 
destacando 
apoio popu-
lar e críticas 
ao ex-presi-
dente. Em 
contrapar-
tida, apenas 
9% manifes-

taram-se contrárias, evi-
denciando uma minoria 
vocal nas redes sociais.
Redes sociais refletem 
clima político
A pesquisa destaca o 

impacto significativo das 
redes sociais como espaço 
de debate político. A ampla 
adesão ao indiciamento, 
conforme revelado pela 
Nexus, reforça a percepção 
de que a medida contra Bol-
sonaro encontra respaldo 
em setores expressivos da 
opinião pública.
Esse levantamento tam-
bém evidencia como pla-
taformas digitais têm sido 
utilizadas para amplificar 
narrativas e moldar a per-
cepção de temas políticos. 
No caso do ex-presidente, 
a análise revela que a 
oposição ao indiciamento 
enfrenta dificuldades em 
engajar de forma equiva-
lente aos apoiadores da 
medida.

*COM INFORMAÇOES DE 
BRASIL 247

Mapeamento aponta: 3 em 
4 manifestações apoiam 

indiciamento de Bolsonaro

Operadoras são condenadas por cancelar 
plano de saúde de jovem com TEA

 DISTRITO FEDERAL 

A Qualicorp Admi-
nistradora de 
Benefícios S/A e 
a Amil Assistên-

cia Médica Internacional 
S/A foram condenadas a 
pagar R$ 5 mil por danos 
morais a um adolescente 
com transtorno do espectro 
autista (TEA). As empresas 

cancelaram unilateral-
mente o plano de saúde 
do jovem, que dependia 
de tratamento contínuo e 
multidisciplinar. A decisão, 
passível de recurso, é da 3ª 
Vara Cível de Taguatinga.
Mesmo com os pagamentos 
em dia, a família foi infor-
mada do cancelamento, 

sem indicação de migra-
ção para outro plano que 
garantisse a continuidade 
do atendimento. Em sua 
defesa, a Qualicorp alegou 
que a responsabilidade pelo 
cancelamento foi exclusi-
vamente da Amil. Já esta 
última afirmou que a resci-
são foi legítima, respaldada 

por cláusulas contratuais, 
e argumentou que o dever 
da prestação universal de 
saúde cabe ao Estado, não 
à operadora.
Durante o julgamento, a 
Justiça constatou que as 
empresas desrespeitaram 
o prazo mínimo de 60 dias 
para comunicação prévia 
e descumpriram a obriga-
ção de oferecer alternati-
vas para manutenção da 
assistência. A juíza ressal-
tou que a interrupção do 
tratamento coloca em risco 
a integridade do paciente 
e determinou a manuten-
ção do plano de saúde e 
dos cuidados prescritos ao 
adolescente.
A Qualicorp declarou não 
comentar processos em 
andamento, enquanto a 
Amil não respondeu à repor-
tagem. O espaço segue 
aberto para manifestações.

Reprodução

Fazenda negocia medidas 
para prevenir distorções 
fiscais na PEC das Igrejas

A Câmara dos Deputados 
aguarda uma emenda 
aglutinativa do Ministé-

rio da Fazenda para concluir a 
análise da PEC 5/2023, conhe-
cida como "PEC das Igrejas". A 
medida, conduzida pela equipe 
de Fernando Haddad, visa evitar 
distorções fiscais no texto.
Na última quinta-feira (21/11), 
o deputado Marcelo Crivella 
(Republicanos-RJ), bispo da 
Igreja Universal, reuniu-se 
com o secretário-executivo da 
Fazenda, Dario Durigan, para 
discutir a proposta. Outros par-
lamentares, como o relator Dr. 
Fernando Máximo (União-GO) e 
a senadora Eliziane Gama (PSD-
-MA), também participaram.
A PEC propõe ampliar a imu-
nidade tributária das insti-
tuições religiosas, isentando 

patrimônio, renda e serviços 
essenciais à sua atuação. O 
Ministério da Fazenda estuda 
os impactos fiscais, especial-
mente em relação a tributos 
sobre bens e serviços, enquanto 
o Congresso ainda discute a 
regulamentação da reforma 
tributária.
O Senado realiza audiências 
públicas sobre o PLP 68/2024, 
que unificará tributos como 
ICMS, ISS e PIS em impostos 
como IBS e CBS. A falta de 
regulamentação pode afetar 
a análise da PEC, mas ajustes 
no texto devem ser finaliza-
dos na segunda-feira (25/11). 
A emenda busca facilitar a tra-
mitação do projeto após a sus-
pensão da sessão inicial devido 
a incidentes envolvendo explo-
sivos no STF.

ECONOMIA 

Três semanas após publicar 
uma portaria que incluía 
pessoas trans entre as 

minorias beneficiadas por cotas, 
o Ministério Público Federal (MPF) 
revogou esse trecho, mantendo 
as vagas reservadas exclusiva-
mente para “minorias étnico-ra-
ciais”. Ambas as portarias foram 
assinadas pelo vice-procurador-
-geral da República, Hindenburgo 
Chateaubriand.  
Inicialmente, pessoas trans esta-
vam contempladas no total de 
cotas. A primeira portaria previa 
“no mínimo 10% para candida-
tos(as) de minorias étnico-raciais 
(indígenas, quilombolas, ciganos 
e povos tradicionais) e candida-
tos(as) transgênero”.  
Questionado, o MPF justificou a 

mudança afirmando que adotou 
apenas cotas previstas na legisla-
ção vigente e aguarda a criação de 
uma lei específica para contem-
plar pessoas trans. Esse também 
foi o motivo pelo qual o Concurso 
Nacional Unificado (CNU) não 
incluiu essas vagas, apesar de 
recomendação do MPF.  
A ministra Esther Dweck decla-
rou, em janeiro, que o governo 
discute ampliar as cotas para 
outros grupos, mas que, atual-
mente, segue a legislação.  
Apesar disso, avanços são 
observados. Em outubro, a 
Universidade de Brasília (UnB) 
anunciou a inclusão de cotas 
para pessoas trans, somando-
-se às federais do ABC, Bahia, 
Sul da Bahia e Santa Catarina.

MPF anuncia cotas para 
trans em estágio, mas 
depois revoga medida

MPF 

Influenciadores mirins 
receberam bebida alcoólica 
de empresas afiliadas

Uma reportagem publi-
cada no sábado (23) 
pelo g1 revelou que 

influenciadores mirins estão 
sendo usados para atrair crian-
ças e adolescentes a partici-
par de vendas de cursos em 
plataformas de marketing de 
afiliados, como Kiwify e Cakto. 
Esses menores alegam faturar 
até R$ 100 mil com o negócio, 
recebendo prêmios como ces-
tas contendo espumante, uma 
bebida alcoólica proibida para 
menores de 18 anos no Brasil.
O g1 identificou pelo menos 33 
perfis no Instagram e TikTok 
promovendo esse conteúdo, 
monitorando-os por três meses. 
Algumas postagens mostravam 
crianças exibindo cestas com 
espumante, enviadas pelas pla-
taformas. Em um caso, a Kiwify 

presenteou uma influenciadora 
mirim com a bebida, e o CEO da 
Cakto comentou a publicação 
dizendo: "Só não pode beber 
esse Chandon kkkkkkk".
Procurada, a Cakto informou 
que todos os cadastros são fei-
tos por maiores de idade, vincu-
lados a responsáveis legais, mas 
não comentou sobre o envio do 
espumante. Já a Kiwify negou 
ter enviado diretamente os 
prêmios a menores e anun-
ciou revisões para evitar 
incidentes futuros, blo-
queando preventivamente 
contas suspeitas de com-
partilhamento de login.
A Meta não comentou o caso, 
enquanto o TikTok afirmou 
que já removeu os vídeos. 
As plataformas seguem 
investigando as práticas.

  JUSTIÇA

75%
 foram positivos 

em relação 
à decisão, 
enquanto 

apenas 25% 
apresentaram 

críticas

"

Nacional
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          OPORTUNIDADES

O MetrôRio está com 
inscrições abertas 
para o processo 
seletivo de agen-
tes de segurança, 

com oportunidades disponíveis 
para homens e mulheres. Inte-
ressados podem se inscrever 
até terça-feira, 26 de novembro, 
preenchendo o formulário online 
no site oficial da empresa.
Sobre o curso de formação
Os candidatos aprovados partici-
parão de um curso de formação 
com duração aproximada de seis 
meses, voltado para capacitação 

específica no sistema metroviário.
RESPONSABILIDADES DO CARGO
Os agentes de segurança desem-
penharão diversas funções, como:
Garantir a segurança física de 
clientes e colaboradores;
Prestar assistência aos usuá-
rios em demandas diárias;
Retirar objetos caídos nos trilhos;
Atender pessoas com mobili-
dade reduzida ou necessi-
dades especiais;
Executar outras atividades de 
segurança operacional.
REQUISITOS 
PARA CANDIDATURA

Escolaridade mínima: Ensino 
Médio completo;
Disponibilidade de horário: O tra-
balho será em regime de escala;
Experiência prévia: Não obrigató-
ria, mas considerada diferencial.
O processo seletivo incluirá eta-
pas detalhadas no site oficial.
BENEFÍCIOS OFERECIDOS
Os aprovados terão acesso a 
diversos benefícios, além do 
salário: Vale-refeição;
Cesta básica;
Vale-transporte;
Assistência médica e odontológica;
Auxílio-creche;

Seguro de vida;
Previdência privada;
Participação nos lucros ou 
resultados.

COMO PARTICIPAR
As inscrições seguem abertas até 
26 de novembro. Para se inscrever, 
basta acessar o formulário online 
no site oficial do MetrôRio.

SERVIÇO
Cargo: Agente de segurança
Inscrições: Até 26/11/2024
Local: Link de inscrição disponível 
no site oficial do MetrôRio

MetrôRio abre vagas para 
agentes de segurança
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Com indicações ao 
Grammy Latino 
e ao Prêmio da 
Música Brasi-
leira por seu tra-
balho no cenário 

da música, a cantora HANNA 
apresenta o show intimista 
“Bossa Nova para Sempre”, 
em que homenageia Mick 
Jagger (vocalista da banda 
icônica The Rolling Stones), 
nesta sexta-feira, no dia 29 
de novembro, às 20h, no Res-
taurante Mandarim no Joc-
key Clube Brasileiro, na Gávea. 
E é claro que a noite inclui 

clássicos de autoria de Tom 
Jobim, João Gilberto, Vinicius 
de Moraes, Caetano Veloso, 
Ary Barroso, Ronaldo Bôscoli, 
Chico Buarque, entre outros 
grandes nomes. 
“No palco, eu vou interpretar 
o clássico do rock ‘Satisfac-
tion’ em ritmo de Bossa Nova. 
Está incrível! ‘Satisfaction’ foi 
autorizada por Mick Jagger e 
Keith Richards para eu poder 
gravá-la e está na trilha do 
meu novo álbum, ‘Bossa Nova 
Para Sempre’, com previsão 
de lançamento para 2025. Já 
estou em estúdio. Aguardem! 

”, diz HANNA.
No show do dia 29 de novem-
bro, Hanna irá passear pelos 
grandes sucessos “Desafi-
nado”, “Garota de Ipanema”, 
“Ela é carioca”, “Chega de sau-
dade”, “Aquarela do Brasil”, 
“Lígia”, “Retrato em branco 
e preto”, “Águas de março”, 
“Wave”, “Eu sei que vou te 
amar”, entre outros. Com a 
sua voz de timbre único, rouco 
e espetacular, HANNA pro-
mete levar o seu público às 
nuvens ao som de sua linda 
voz e por conta da leveza de 
sua interpretação. Vale a pena 

conferir!
No palco, HANNA será acom-
panhada do pianista Tarantilio.

Sobre a vida e carreira de 
Hanna
A cantora, compositora e atriz 
nasceu em Maceió e come-
çou a carreira ainda menina 
na rádio difusora de Alagoas. 
Morou por 8 anos em Paris e 
fez turnês por toda a Europa, 
com grande sucesso, levando 
a nossa música brasileira pelos 
palcos do mundo, como na 
França, Grécia, Itália, Suíça, 
em Marrocos, e, claro, no 
Brasil. 
Em março de 2019, ela rece-
beu o título de Embaixadora 
do Turismo do Rio de Janeiro. 
Ao longo dos últimos 25 anos 
fez apresentações em clubes 
de jazz de diversos países e em 
importantes casas de show 
do Rio de Janeiro, como Tea-
tro Rival, Planetário da Gávea, 
Forte de Copacabana, dentre 
outras.  

Há quatro anos a cantora lan-
çou o CD “O Amor é Bossa 
Nova – Homenagem a João Gil-
berto”, o qual foi pré-selecio-
nado em diversas categorias 
no Grammy Latino e também 
no Prêmio da Música Brasileira 
como Melhor Álbum.

SERVIÇO:

HANNA  
SHOW ‘BOSSA NOVA PARA 
SEMPRE - HOMENAGEM A 
MICK JAGGER' 
Dia 29 de novembro.
Restaurante Mandarim no 
Jockey Clube Brasileiro – Ave-
nida Rodrigo Otávio 3.200, 
Gávea.
Sexta-feira, às 20h.
Duração: 75 minutos.
Classificação: livre.
Ingresso: R$ 60 (inteira) e R$ 
30 (meia e lista amiga).

HANNA

A cantora Hanna apresentará o show intimista 
'Bossa Nova para Sempre’, em que homenageia 
Mick Jagger, no dia 29 de novembro

Falta contar a história para quem viveu na história

Estamos nos aproximando do 
Dia da Consciência Negra e 
muitos não conhecem a his-

tória ou não podem contar suas 
histórias. Será muito importante 
quando conseguirmos fazer esse 
movimento de escuta e valori-
zação todos os dias para conhe-
cer realmente como aconteceu 
a escravização dos negros no Brasil. 
Quando nos espaços escolares tro-
carmos os textos impostos sobre 
a história da África- Brasil, pela 
história do massacre sangrento, 
da falta de identidade, do uso 
da vida como objeto comercia-
lizado, para o espaço de ressig-
nificação da história no âmbito 
da valorização da autoestima 
dos descendentes africanos. 
Como falar da história do negro 
com o negro não se fazendo perten-
cente do contexto histórico? Preci-
samos urgente dar espaços para as 
crianças contarem suas experiên-
cias de vivências que são bem dife-
rentes do que vivemos ou o que 
impomos para eles reproduzirem. 
As crianças precisam saber que 
o sistema educacional brasileiro 

demorou a inserir acriança negra 
na escola. Minhamãe foi um des-
ses exemplos. Ao ingressar na 
escola, cursou até o 3º ano do 
primário, pois era necessário que 
a criança negra fosse trabalhar na 
casa dos patrões (Morro Velho, 
Milton Nascimento). Por esse terrí-
vel atraso, muitos desconhecem ou 
fingem não entender a importân-
cia do sistema de cotas, e não refle-
tem a importância de reparar esses 
g r a n d e s  v á c u o s . 
O Brasil foi um dos últimos paí-
ses a abolir a escravidão, por essa 
razão, a população negra ingressou 
de forma tardia ao espaço esco-
lar, nem todos tiveram direito 
a educação. Faz -se necessário 
cumprir todas as ações desenvol-
vidas nos espaços escolares que 
foram resultado de muitas lutas 
e formalização de leis, como a lei 
10.639/96 que estabelece a obri-
gatoriedade do ensino de “histó-
ria e cultura afrobrasileira” den-
tro das disciplinas que já fazem 
parte das grades curriculares dos 
ensinos fundamental e médio. 
Também estabelece o dia 20 de 

novembro como o Dia da Consciên-
cia Negra no calendário escolar. 
Precisamos saber a história per-
passando pelos fatos acontecidos 
como por exemplo: os negros não 
tinham direito a usar sapatos para 
sair. Não aprendi fora de casa, mas 
observando as fotos dos meus avós 
e ouvindo minha mãe falar que 
somente os adultos (pais) tinham 
direito a usar tamancos. Esses fatos 
são próximos aos tempos atuais. 
Por essa razão, as mudanças de 
olhares tornam-se lenta fortale-
cendo a existência do negacionismo 

até para o próprio negro. 
Que possamos contar, ouvir, dar 
espaço para fala e experiências 
das crianças. Buscar fontes de 
pesquisas que facilitará o acesso 
às informações reais sobre a his-
tória do negro como elemento 
primordial para o desenvolvimento 
das atividades no cotidiano escolar 
e verdadeira prática de reconhe-
cimento a sociedade brasileira. 
*Jussara Alexandre Oliveira 
Professora de Geografia e 
Literatura Infanto- Juvenil 
Contadora de Histórias

ARTIGO

Hoje em dia, é comum 
que as crianças consu-
mam muitas guloseimas, 

doces, biscoitos e bolos, alimen-
tos que, apesar de saborosos, 
têm pouco valor nutritivo e 
são ricos em açúcar, sal e gor-
dura. Essa combinação, além 
de contribuir para o desenvol-
vimento da cárie, pode causar 
outros problemas de saúde. 
A escovação correta dos dentes 
é essencial para prevenir cáries 
e garantir uma boa saúde bucal. 
É fundamental criar o hábito 
de escovar os dentes após as 
refeições principais e, sempre 
que possível, também após con-
sumir doces e 
guloseimas. 
Dê o exemplo 
Mais do que 
ensinar, ser um 
exemplo é o 
primeiro passo 
para incenti-
var seu filho. 
Deixe que 
ele veja você 
escovando os dentes após 
as refeições, mostrando que 
isso faz parte do dia a dia. 
Crie uma rotina diver-
t i d a  e  a c e s s í v e l 
Estabeleça uma rotina diária que 
torne o momento da escovação 
natural e agradável. Se a criança 
não alcançar a pia, coloque um 
banquinho ou deixe um copo 
plástico com água ao alcance 
dela para facilitar o enxágue. 
Isso ajuda a criar autonomia, 
mas lembre-se: a supervisão 
de um adulto é indispensável. 
Paciência é a chave 
Entenda que o aprendizado 
é um processo. Não espere 
que a criança saiba escovar 
os dentes corretamente da 
noite para o dia. A repetição 

é essencial para que o hábito 
se forme. Evite gritar ou pres-
sionar; tenha paciência. Com o 
tempo, ela fará isso de forma 
automática, e o esforço inicial 
trará benefícios duradouros. 
Torne o momento leve e divertido 
A escovação não precisa ser 
uma tarefa chata ou um sacri-
fício. Transforme-a em uma 
brincadeira: conte histórias, 
cante músicas sobre o tema 
ou veja quem consegue fazer 
mais espuma enquanto escova 
os dentes. Use a internet para 
encontrar vídeos e músicas 
infantis que ensinem sobre 
higiene bucal de maneira 

d i ve r t ida . 
I n t r o d u z a 
outras prá-
ticas impor-
t a n t e s 
Ensine o uso 
de fio dental 
e enxaguante 
bucal de 
forma lúdica, 
sempre expli-

cando, de maneira simples, a 
importância desses cuidados 
para evitar problemas futuros. 
Consulte um den-
t i s t a  re g u l a r m e n te 
As visitas ao dentista são 
fundamentais. O profissional 
pode oferecer orientações per-
sonalizadas e ajudar a refor-
çar, junto à criança, a impor-
tância de cuidar dos dentes. 
Dados recentes mostram que 
mais da metade das crianças 
acima de 2 anos já sofrem com 
cáries dentárias. Não deixe que 
seu filho faça parte dessa esta-
tística! Com paciência, carinho 
e criatividade, você pode aju-
dá-lo a construir um hábito 
saudável que ele levará para 
a vida toda.

  CINEMA 

CINE+: Festival de Cinema Italiano e entrada gratuita

Fique 
de Olho

 COLUNA 

Como Fazer Meu Filho 
Gostar de Escovar os Dentes?

Micheli Faria

Hoje em dia, 
é comum que 

as crianças 
consumam muitas 

guloseimas

"

O Programa CINE+ Itao-
cara reinaugura sua 
sala multiuso nesta 

quinta-feira, 28, às 18h, com 
o Festival de Cinema Italiano 
e a exibição do filme "Abismo 

de um Sonho". O festival 
celebra a tradição cinema-
tográfica italiana com uma 
Retrospectiva de Filmes Clás-
sicos. No mesmo dia, será 
apresentado o documentário 

"Tragédias Elétricas", às 14h, 
e na sexta-feira, 29, também 
às 18h. A programação é gra-
tuita, sujeita à capacidade 
do espaço. O evento é uma 
iniciativa da Enel Distribuição 

Rio, Governo do Estado do 
Rio, Secretaria de Cultura, e 
outras instituições. O CINE+ 
Itaocara faz parte da Rede 
CINE+, com salas em vários 
municípios fluminenses.

Renata Lourenço brilha 
no SOVAS AWARDS

Renata Lourenço, tam-
bém conhecida como 
RêLou, foi indicada pela 

segunda vez ao renomado 
SOVAS AWARDS, premiação 
internacional que reconhece 
as melhores vozes da indús-
tria. Representando o Brasil, 
Renata competirá na categoria 
“Narração de Destaque em Lín-
gua Portuguesa – Corporativo” 
com um vídeo para a Nokia. 
Ela celebra a honra da indi-
cação, agradecendo à Society 
of Voice Arts & Sciences e à 
empresa que escolheu sua 
voz como identidade sonora. 

Renata destaca o impacto 
emocional da voz humana e 
sua habilidade única de conec-
tar marcas e pessoas. Com 
um estilo suave e técnico, já 
trabalhou com grandes nomes 
como Chanel, HSBC, Ambev 
e Multiplan, além de proje-
tos locais no Rio de Janeiro. 
Com um HomeStudio de exce-
lência, ela garante entregas 
ágeis e de alta qualidade. 
Agora, sua voz em português 
será destaque no tapete 
vermelho em Beverly Hills, 
levando a força do sotaque 
carioca ao mundo.

PREMIAÇÕES 

ROLOU NO REMOTO

Juntos e MisturadosJuntos e Misturados
Olá pessoal!

JORNAL DA SALA DE LEITURA - E.M. PROFa THEREZINHA DA SILVA XAVIER

O Dia da Consciência Negra,
20 de novembro, não é um
simples feriado. É um momento
de maior reflexão de nossa
caminhada no espaço social e
escolar.

Nós, educadores, temos que
estar sempre bem atentos aos
mínimos detalhes de compor-
tamento racistas dentro do
espaço escolar. Temos o dever
de trazer a luz da reflexão e
modificar atitudes, comporta-
mentos, palavras, gestos,
ideias que disseminem essa
divisão racial. É um processo
sutil, mas presente no cotidia-
no. Garantir a interação
saudável entre todos os alunos.
Devemos estar atentos a
determinados apelidos ou
rótulos sugeridos entre eles.

A Sala de Leitura vai estar
sempre apontando  materiais
para que a questão racial seja
mais bem tratada no espaço
escolar. Aos pais e responsá-
veis também cabe ter essa
preocupação. Queremos for-
mar um cidadão capaz de viver
os novos tempos respeitando o
outro e o espaço em que vive.
Não há mais espaço no mundo
do trabalho, por exemplo, pra
quem não aceita o outro inde-
pendente de raça, cor ou
religião. Portanto, essa forma-
ção depende de todos: escola,
família, sociedade e meios de
comunicação responsáveis.

Professora Micheli Faria
SALA DE LEITURA

10.639/96 que estabelece a
obrigatoriedade do ensino de
“história e cultura afro-
brasileira” dentro das disci-
plinas que já fazem parte das
grades curriculares dos
ensinos fundamental e médio.
Também estabelece o dia 20
de novembro como o Dia da
Consciência Negra no calen-
dário escolar.

Precisamos saber a história
perpassando pelos fatos
acontecidos como por exem-
plo: os negros não tinham
direito a usar sapatos para
sair. Não aprendi fora de
casa, mas observando as fotos
dos meus avós e ouvindo minha
mãe falar que somente os
adultos (pais) tinham direito
a usar tamancos.  Esses fatos
são próximos aos tempos
atuais. Por essa razão, as
mudanças de olhares tornam-
se lenta fortalecendo a
existência do negacionismo
até para o próprio negro.

Que possamos contar,
ouvir, dar espaço para fala e
experiências das crianças.
Buscar fontes de pesquisas
que facilitará o acesso às
informações reais sobre a
história do negro como ele-
mento primordial para o de-
senvolvimento das atividades
no cotidiano escolar e verda-
deira prática de reconheci-
mento a sociedade brasileira.

Jussara Alexandre Oliveira
Professora de Geografia e

Literatura Infanto- Juvenil
Contadora de Histórias

E.M. Profº Márcio Caulino Soares

Estamos nos aproximando
do Dia da Consciência Negra
e muitos não conhecem a
história ou não podem contar
suas histórias. Será muito
importante quando conseguir-
mos fazer esse movimento de
escuta e valorização todos os
dias para conhecer realmente
como aconteceu a escravi-
zação dos negros no Brasil.
Quando nos espaços escolares
trocarmos os textos impostos
sobre a história da África-
Brasil, pela história do massa-
cre sangrento, da falta de
identidade, do uso da vida
como objeto comercializado,
para o espaço de ressigni-
ficação da história no âmbito
da valorização da autoestima
dos descendentes africanos.

 Como falar da história do
negro com o negro não se
fazendo pertencente do
contexto histórico? Precisa-
mos urgente dar espaços para
as crianças contarem suas
experiências de vivências que
são bem diferentes do que
vivemos ou o que impomos para
eles reproduzirem.

As crianças precisam saber
que o sistema educacional
brasileiro demorou a inserir a
criança negra na escola. Minha
mãe foi um desses exemplos.
Ao ingressar na escola, cursou
até o 3º  ano do primário, pois
era necessário que a criança
negra fosse trabalhar na casa
dos patrões (Morro Velho,
Milton Nascimento). Por esse
terrível atraso, muitos desco-
nhecem ou fingem não enten-
der a importância do sistema
de cotas, e não refletem a
importância de reparar esses
grandes vácuos.

 O Brasil foi um dos últimos
países a abolir a escravidão,
por essa razão, a população
negra ingressou de forma
tardia ao espaço escolar, nem
todos tiveram direito a
educação. Faz -se necessário
cumprir todas as ações
desenvolvidas nos espaços
escolares que foram resultado
de muitas lutas e forma-
lização de leis, como a lei

Falta contar a história para
quem viveu na história

Jussara Alexandre Oliveira

MICHELI NARRA
A FORMIGA E A MOSCA

ASSIST
A
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O Vasco definiu que 
Fel ipe Maestro 
comandará o time 

nas últimas três rodadas do 
Campeonato Brasileiro deste 
ano, enfrentando Atlético-
-GO e Atlético-MG em casa 

e Cuiabá fora. No entanto, a 
permanência dele como téc-
nico para 2025 é improvável. 
A diretoria planeja manter 
Felipe no clube, mas em outra 
função, como integrante 
fixo da comissão técnica ou 

treinador das categorias de 
base. Essas decisões ainda 
serão discutidas.

Felipe, que já manifestou 
interesse em comandar o 
elenco, tem experiência como 
técnico em Tigres, Bangu, 

Confiança e Volta Redonda. 
Ele não deverá retornar ao 
cargo de diretor-técnico. Sua 
atuação interina ocorre após 
a demissão de Rafael Paiva, 
desligado após a derrota por 
3 a 0 contra o Corinthians, 
somando a quarta derrota 
consecutiva, precedida por 
reveses contra Botafogo, 
Fortaleza e Internacional.

Paralelamente, o Vasco 
já iniciou a busca por um 
técnico para 2025. Três 
nomes estrangeiros estão 
sendo avaliados: o portu-
guês Pedro Caixinha, ex-Red 
Bull Bragantino; o argentino 
Gustavo Quinteros, técnico 
do Vélez Sarsfield; e Hernán 
Crespo, campeão da Liga 
dos Campeões da Ásia pelo 

Al Ain e ex-São Paulo. Essas 
sondagens mostram a prio-
ridade do clube em estru-
turar uma comissão técnica 
sólida e competitiva para o 
próximo ano.

Na mesma 
semana, o 
B o t a f o g o 
enfrenta desa-
fios decisivos: 
hoje contra o 

Palmeiras no Allianz Parque, 
pelo Campeonato Brasileiro, e 
a final da Libertadores contra 
o Atlético-MG, no Más Monu-
mental. O técnico Artur Jorge 
acredita que sua equipe está 
bem preparada para esses 
confrontos.

“Estamos em um ponto 
zero para essa reta final de 
campeonato. Nosso objetivo 
é estar na luta pelo título com 
nossos rivais, com a mesma 
condição. Estamos com nove 
pontos à frente e já temos 
um confronto direto na ter-
ça-feira. Sabemos que outros 
times estão mais distantes 
pontualmente, mas o foco 
agora é o futuro, o que está 
por vir, mais do que o que já 
fizemos”, afirmou Artur Jorge.

Ele ressaltou o bom 

desempenho da equipe até 
o momento, destacando a 
consistência da campanha: 
"Sabemos da qualidade do 
nosso percurso e da perfor-
mance elevada. Muitas pes-
soas falam sobre nossa cam-
panha, mas é hora de fazer 
um reset. Os investimentos 
que fizemos foram em ati-
vos que agregaram valor à 
equipe, assim como outros 
times também fizeram. Não 
podemos nos desviar da 
nossa realidade e estamos 
focados no que podemos 
alcançar."

O técnico também enfati-
zou a preparação do Botafogo 
para os próximos desafios: 
"Começamos na terça-feira 
um desafio importante. Não 
é decisivo, mas estamos pre-
parados para ele. O Botafogo 
está fisicamente e mental-
mente forte, pronto para 
lutar até o final e buscar nosso 
objetivo, que é muito ambi-
cionado por todos nós."

O Botafogo ao empatar sábado 
(23/11), na 35ª rodada contra o 
Vitória da Bahia em 1x1, entre-
gou a “paçoca” para o Palmei-
ras. O Verdão está empatado (70 
pontos) com o time de General 
Severiano, ganhando no número 
de vitória (uma a mais).

Dos últimos 19 pontos dispu-
tados no Nilton Santos, o time 

da estrela solitária só conseguiu 
fazer 7 pontos. Empatou com Cri-
ciúma (1x1), Cuiabá (0x0), Atlético 
Mineiro(0x0), Vitoria(1x1). Só con-
seguiu ganhar do Vasco da Gama. 
Nessa descendente no segundo 
turno, colocou o torcedor alvi-
negro apavorado. Há um ditado 
que “coisas ruins só acontecem 
com o Botafogo’’. Pelo que está 

Germán Cano, ídolo 
incontestável do Flumi-
nense, vive uma tempo-

rada atípica em 2024, marcada 
por lesões e uma queda no 
número de gols. No entanto, 
o atacante argentino tem se 
mostrado decisivo na reta final 
do ano, ajudando o time na 
luta contra o rebaixamento. 
O gol salvador contra o Forta-
leza, no empate por 2 a 2 no 
Maracanã, foi o quarto ponto 
conquistado diretamente por 
Cano no Brasileirão 2024. Há 
pouco mais de um mês, ele 
também garantiu a vitória 
contra o Athletico-PR.

Esses gols decisivos revelam 
as características que con-
quistaram os torcedores do 
Flu: oportunismo e excelente 
senso de posicionamento. 
Essas qualidades, que leva-
ram o time ao título da Liber-
tadores em 2023, agora são 
fundamentais para a missão 
de evitar o rebaixamento.

Na temporada, Cano soma 
sete gols (quatro no Brasi-
leiro) e duas assistências em 
38 jogos. Em comparação com 
suas temporadas anteriores, 
seus números caíram dras-
ticamente, especialmente 
após a ascensão de Kauã Elias. 
Mesmo com menos minutos 
em campo, o argentino segue 
sendo decisivo.

Com o Fluminense lutando 
para se afastar da zona de 
rebaixamento, Cano se prepara 
para mais uma “decisão”, como 
definido pelo técnico Mano 
Menezes, contra o Criciúma, 
no dia 26 de novembro.

Rebeca Andrade, maior 
medalhista olímpica do 
Brasil, poderá aumentar 

ainda mais sua "vantagem" nas 
Olimpíadas de Los Angeles 
2028. Em entrevista à revista 
Caras, a ginasta falou sobre 
os desafios pós-Jogos de Paris 
2024, incluindo a possibilidade 
de encerrar sua carreira. Ela 
mencionou as dificuldades físi-
cas causadas pelas lesões e o 
desgaste que o esporte exige, 
o que a fez considerar a apo-
sentadoria após a Olimpíada. 
Contudo, Rebeca decidiu con-
tinuar representando o Brasil.

“A ginástica é um esporte 
que exige muito do corpo, e 
as dores fazem parte da vida. 
Eu pensei em parar após Paris, 
mas decidi seguir em frente. 
Esse processo me transfor-
mou, me mostrou minha força 
e capacidade. Apesar das difi-
culdades, a ginástica também 
me traz muitas alegrias e sou 
grata por tudo que conquistei 
graças a ela”, afirmou.

Ao cogitar deixar o esporte, 
Rebeca enfrentou críticas nas 
redes sociais, com comentá-
rios de que o "sucesso subiu à 
cabeça". Ela destacou a impor-
tância do apoio psicológico e 
de uma rede de apoio, como 
sua família e sua psicóloga, 
para lidar com essas adversi-
dades. “É doloroso ouvir algo 
que não é verdade sobre você, 
mas ao compartilhar minha 
experiência, percebi que não 
sou a única a passar por isso. 
Isso nos humaniza", concluiu.

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Palmeiras e Botafogo se enfrentam 

nessa Terça-feira (26), às 21h30 (horário de 
Brasília), no Allianz Parque (São Paulo, SP), 
pelo Brasileirão.

Palmeiras X Botafogo

“BOTAFOGO ENTREGOU A “PAÇOCA” NA RETA FINAL DO BRASILEIRÃO”Papo de 
BOLEIRO 
POR AMAURY OLIVEIRA

 COLUNA 

Artur Jorge: "Estamos preparados 
para enfrentar o Botafogo forte 
fisicamente e mentalmente" 

Vasco busca técnicos estrangeiros
e quer Felipe na comissão técnica

DIA DE JOGO

Decisivo, Cano 
reassume 

protagonismo 
no Fluminense 
em meio à luta 

contra o Z4

Rebeca 
Andrade 

fala sobre 
possível saída 
da ginástica: 
‘Faz parte da 

vida’

se desenhando vai repetir 2023.
Na próxima terça feira (26/11), 

às 20:00, pela 36ª rodada o time 
de General Severiano vai no 
Allianz Parque tentar comer o 
porco cru ou assado. O torcedor 
mesmo vaiando   nas ultimas par-
tida vai torcer para o porco não 
ficar entalado na garganta. É o 
jogo decisivo para as pretensões 
de ambos. O resultado vai definir 
quem vai   ficar com a mão na taça.

Para o Botafogo, o físico e o 
emocional vão ficar comprome-
tidos para o dia 30/11, quando 

acontecerá a final da Liberta-
dores da América, em Buenos 
Aires, contra o Atlético Mineiro.

FLUMINENSE: 
Na sexta feira (22/11), no 

maracanã, o Fluminense empa-
tou em 2x2 com a Fortaleza. 
O time das Laranjeiras na 16ª 
colocação, está a um ponto 
para cair no precipício (Z 4). 
O time só somou até agora 
38 pontos, faltando quatro 
rodadas para o término da 
competição.

VASCO DA GAMA:
Nesse final de semana na arena 

Neo Química o time do Vasco da 
Gama foi goleado de 3x1 pelo 
Corinthians.

O técnico Rafael Paiva foi demi-
tido. O ex Comandante estava 
fazendo um bom trabalho mesmo 
com elenco limitado.

Houve uma precipitação da 
direção do clube na demissão do 
ex técnico em função de faltar três 
rodadas para o fim do Brasileirão.

O Vasco se encontra na 11ª 
colocação disputando uma vaga 

na competição internacional, A 
Sul Americana, que o Cruzeiro de 
Minas perdeu a final no sábado.

FLAMENGO:
O Mengo, 5º colocado com 

62 pontos vai enfrentar o Forta-
leza no Castelão pela 35ª rodada 
do Brasileirão, nesta terça-feira 
(26/11), as 20 horas. O time do 
Ceara está em quarto lugar com 
64 pontos. Ambos matematica-
mente têm chances de disputar 
o primeiro lugar. Vai ser um con-
fronto aguerrido.


